

**Precios de suscripción Pesetas**  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios Pesetas**  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, sábado, 21 de Abril de 1888.

N.º 2043.

## MADRID

No hay emociones en las Cámaras, ni en la alta sociedad, ni en el teatro. No ha pronunciado su discurso Krup el Sr. Cuesta y Santiago, ni ha desaparecido del hogar doméstico ninguna señorita Vehemente, ni la compañía Novelli ha conmovido los corazones.

Vivimos, pues, en el mundo de la monotonía y de los lugares comunes; y gracias á que Velarde ha turbado por algunos momentos la insupportable paz que nos rodea leyendo en el Ateneo algunas de sus inspiradas poesías. El público acudió lleno de interés y aplaudió con arreglo á la ordenanza.

Aun no se ha dado el caso de que dejase de aplaudir ni una vez siquiera. Ya pueden echarse á poetas, cuando gusten, Mansi ó D. Trifino Gamazo, en la seguridad de que los socios del Ateneo han de jalearlos con fruición.

Hay quien asiste á estas lecturas sin entusiasmos previos, y por consiguiente no aplaude. Entonces los socios, como si obedecieran á una consigna ó estuviesen cumpliendo las prescripciones reglamentarias, miran con enojo al indiferente y hasta llegan á decirle:

—¿No ha notado V. que está leyendo D. Dimas?

—Si señor, ya lo noto—suele contestar el interpelado.

—¿Y porqué no se entusiasma usted?

—Porque no me da la gana.

¡Ay! ¡Cuántos chicos antes simpáticos han llegado á la situación de merluzas hinchadas por haber obtenido lisonjas y recibido homenajes en el Ateneo! Aunque no hayan llegado á la categoría de génios líricos, aunque no hayan pasado de la humilde condición de socios transeúntes, basta que pertenezcan á la ilustre corporación, para que se les suba la literatura á la cabeza y miren al resto de la humanidad por encima del hombro.

El título de socio les transforma por completo, y aunque no sepan leer ni escribir, ejercen de sabios y desdeñan á los que no cruzamos los dientes de aquella casa estrecha, pero bien oliente, donde Sanchez Miguel es una especie de Espíritu Santo con gaban, y el Padre Sanchez un evangelista del ramo de sacerdotes alegres.

Todavía no se ha acabado el partido reformista, pero en eso se anda.

Ahora parece que Romero Robledo ha diferido su vuelta á Madrid, cuando todos la esperaban con ansiedad.

Si tarda en venir es muy posible que vaya al círculo y no encuentre más que los fragmentos de los que fueron sus ardientes partidarios. Los socios comienzan á devorarse entre sí, y no hay medio de organizar una partida de tresillo ni una treinta y una, ni un morito. Basta que uno pida bolas, para que los demás digan como los chicos del Prado.

—Yo no ando á eso.

—Ni yo.

—Ni yo.

El único medio de que volviera la paz, sería el de poderse repartir unas

cuantas credenciales, pero ¡ay! los reformistas van muy á gusto en el machito y en cuanto se pone enfermo un funcionario, hay quince ó veinte aspirantes que van á ver á Sagasta y le dicen:

—D. Fulano está en la cama.

—¿Bien y qué?—pregunta el jefe del partido.

—Que en caso de muerte, aquí estoy yo.

—Bueno; avíseme V. cuando empiece á dar las boqueadas.

Los pretendientes se sitúan en la puerta de la casa del enfermo y á cada rata preguntan si está peor y si se muere ó que hace.

—¿Cómo sigue?—dicen á la criada.

—Hoy ha podido tomar un poquito de caldo.

—¡Qué bruto!

—¿Por qué?

—Porque es muy capaz de ponerse bueno.

—¡Ojalá!

—¿Cómo? ¿Sabe V. con quién está hablando?

—No, señor.

—Pues, procure V. no fallarme. ¡Si ese hombre mejora, me parte!

Hoy por hoy los reformistas pueden perder toda esperanza, pues ni don Práxedes ni sus súbditos abandonarán el sabroso panecillo aunque haya que pasar por encima de sus cadáveres.

Hay hombre en el partido que vive agarrado al sillón de la oficina como si hubiera nacido allí y cuando los porteros entran á hacer la limpieza, él dice:

—Barran ustedes lo que gusten, aunque me pasen la escoba por encima, pero yo no me muevo. Aquí me han colocado y aquí he de cobrar por todo el tiempo que me quede de vida.

A la hora en que escribimos las presentes líneas, los tres reos del crimen llamado de la Guindalera, esperan en la capilla que el terrible fallo de la ley se cumpla.

¡Buen día para los Hermanos de la Paz y Caridad! Esta benéfica institución, encargada de auxiliar al reo en la hora suprema, funciona solamente en estas tristes circunstancias: de modo que hay hermano que se aburre muchísimo durante el resto del año y está siempre pidiéndole á Dios que caiga algo que hacer. Entonces su actividad se desarrolla prodigiosamente y no cesa de trabajar durante veinte y cuatro horas, yendo de la capilla al patíbulo, de allí á la fonda para preparar la comida del reo; de la fonda á la iglesia, de la iglesia á la calle y así sucesivamente hasta que *despachan* al sentenciado.

Entonces entra triunfante en su domicilio y dice á su esposa:

—Vaya, ya ha concluido todo. ¡Sabe Dios cuando nos veremos en otra!...

—¿Y qué tal? Ha muerto bien?

—Perfectamente, gracias.

No suele ser el talento una de las cualidades distintivas de estos hermanos. Los habrá inteligentes, pero son los menos.

Nosotros hemos conocido uno, bruto él, que decía siempre á todo desgraciado próximo á morir.

—¡Hermanito, valor. ¡Qué demonstre! ¡Eso no es nada!

¡Morrocotudo consuelo!

Diez y siete días después de publicado un artículo en cierto colega de provincias, «La República», periódico dirigido entonces por el Sr. Sanchez Perez lo reprodujo en sus columnas. Más tarde el fiscal creyó oportuno denunciar el trabajo y hoy aquel distinguido escritor está en la cárcel cumpliendo la condena que le impuso el tribunal.

La prensa de todos los matices excita al ministro de Gracia para que le conceda lo del indulto... pero ya verán ustedes como no se le concede.

Todos los días contiene la «Gaceta» alguna disposición de dicho ministerio en favor de los homicidas, los falsificadores y los rateros...

¿Serán de peor condición los periodistas?

De seguro que sí.

LUIS TABOADA.

(La Publicidad).

## CORRESPONDENCIAS PARTICULARES de El Liberal

### CARTAS DE BARCELONA

## DE LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona 14 abril de 1888.

### Sumario

Las instalaciones oficiales.—Casa Real.—Pabellón de la Regente.—Un concierto dentro de armario.—El Catálogo de Austria.—El Japon.—Mueble de redacción.—Los espejos de Bélgica.—Francia y Alemania.—Instalaciones españolas.—Galería de máquinas.—Lo que rueda.—Mar y Cielo.—Noticias sueltas.

Muy Sr. mio: Hoy se han reunido en la Comisaría Régia, y bajo la presidencia del Sr. Gironart, todos los Delegados de la parte oficial que representan al Gobierno español, y que han de ocuparse de las instalaciones de la gran nave central, que como he dicho á V. ya diferentes veces, ha de constituirse la Exposición gubernamental.

En esta Junta se ha acordado terminar todos los trabajos de la referida sección, para el día 30 de Abril, y los Delegados han estudiado la forma de que este acuerdo se traduzca en hechos. Puede V. pues, asegurar, á pesar de cuanto en España se murmura de los trabajos oficiales, que la gran Galería quedará definitivamente terminada el 30 de Abril.

También hoy ha recogido la Comisaría Régia las llaves de la Galería que en el Palacio de Bellas-Artes, han de ocupar los objetos remitidos por la Casa Real.

Están muy adelantados los trabajos del Catálogo Oficial de la Comisaría, y se procederá muy pronto á su impresión.

La sección de Austria de que diversas veces me he ocupado, puede decirse que está completamente terminada, y que en ella se admiran ya, instalaciones notabilísimas.

La decoración de la sala, es de muy buen gusto. Corre por toda la cornisa, una elegante colgadura, y en distintos *panneaux* muy bien pintados, se representan las vistas de las principales ciudades de Austria. El pabellón que en esta sala está destinado á S. M. la Reina Regente, es del mejor gusto. Tiene una barandilla en metal de estilo barroco, y tres gradas, dan acceso á un dosel riquísimo, adornado con las armas de Es-

paña y las de Austria. El espacio en que se desarrolla el semicírculo, la barandilla de que he hablado, forma un elegantísimo gabinete amueblado con rica sillería de fondo blanco, bordada á mano con tal primor, que constituye por sí sola una verdadera obra de arte. En el centro de este gabinete, hay un velador, que en la piedra, tiene formando un precioso cuadro, la reproducción del Chateau, en que nació S. M. la Reina Regente.

Entre las instalaciones notables de esta sala llama mucho la atención de un bufet de comedor de roble, que tiene dentro un órgano automático, con distintas tocatas, mueble elegantísimo para un comedor de lujo.

Ya esta mañana se formaba corro al rededor del referido mueble, espantándose algún inocente *pagés* de que pudiera haber un armario que tuviera dentro una charanga. Hubo quien sostenía que los músicos estaban dentro.

Otra instalación hay muy notable de telas de seda y de alfombra y mañana quedarán organizadas las exposiciones de muebles de Viena. Puede estar muy orgulloso el Comisario general Sr. Gustavo Schuveinburg, y el simpático Sr. Smerdou que con tanto acierto se ocupan de la dirección de la sala, habiendo además tenido la satisfacción de ser los primeros que han presentado el catálogo oficial de su sección, elegantemente impreso en Viena en austriaco y en español. Este catálogo en el que, por vía de introducción, hay un entusiasta saludo á España, está impreso en Viena, y fechado el 8 de Abril.

También el Japon merece pláces. El comisario Sr. Jakonzo Atsouka, puede estar satisfecho de sus trabajos.

Ya decía á V. que había jarrones maravillosos, y hoy añadiré, que hay un centro de cerco de cuatro metros de altura con diferentes entrepanos, sostenidos por pilastras que representan trompas de elefante, que es una verdadera maravilla. Está tasado en veinte mil pesetas. Dada la opulencia de que en España disfrutamos los periodistas, es casi seguro que lo adquirirá alguno de nosotros.

Bélgica cuyo Comisario Sr. Eduardo Guerette, tanto se ocupa de su instalación, podrá muy pronto darla por terminada. Será notable en productos industriales. Brujas y Lieja, contribuirán poderosamente á su éxito, pero con evidencia puede asegurarse que será notabilísima su exposición de lunas azogadas, no solo por la perfección con que están hechas, sino por los tamaños colosales que alcanzan.

Francia, comienza su instalación, y tiene muy adelantada la decoración de sus locales. El arquitecto M. Deshormaux, se ocupa activamente, y ya de los cajones que se desembalan surgen elegantes vitrinas que podrán admirarse perfectamente organizadas dentro de muy pocos días.

Los alemanes, se proponen también, según me aseguran, tener sus instalaciones acabadas, para fin de mes.

No va en zaga España en los trabajos; la España Industrial, Sert y Solá, Camilo Fabra, Ferrer y Vidal y otros y conocidos fabricantes cata-

lanes, tienen muy adelantadas sus instalaciones. Las había muy notables; entre otras una de aceitunas, presentadas de una manera totalmente nueva. El Palacio de la Industria quedará pues muy pronto terminado.

La galería de máquinas, se acabará en brevísimo espacio: está terminado el local que ha de servir para la máquina de fuerza de 200 caballos, que ha de mover cuantas se instalen en aquel local: está montado el árbol de trasmisión, y como materialmente no caben en la galería los pedidos hechos, se construye un anexo.

A propósito: cerca de este anexo en la parte del recinto que mira a la calle de Sicilia, se está construyendo otro para exponer carruajes, ómnibus, camiones, todo lo que rueda, menos el dinero, que según dicen los que lo tienen, está siempre muy expuesto.

Pero la parte verdaderamente notable de la Exposición, original y nueva, será la marítima. Detrás de la nave central en el Parque, una elegante escalera, da acceso a un viaducto, que atravesando por cima de la Estación de Francia conducirá a la playa. La vista, desde la entrada del viaducto, es extraordinaria, y, como decía a V., nueva.

En todas las Exposiciones se han admirado los milagros de la Industria. En el Palacio de Cristal, asombraba el vigor del trabajo y de la actividad inglesa, asomados al Trocadero, en la Universal de París de 1878, se sorprendía el ánimo al considerar los esfuerzos del trabajo humano, pero en ninguna Exposición Universal ha habido un balcón como este para reponerse de las fatigas que causan en el individuo el esfuerzo intelectual y material—aunque sea ajeno—con la placida contemplación de la naturaleza. A la espalda, Actividad, Comercio, Industria, Arte; de frente Mar y Cielo. Y no digo por esta causa, no haya alguien que enienda que en cartas destinadas a dar noticias, hago derroche de lirismo.

La Plaza de Cataluña está convertida en «Square». El paseo de Colón está terminado; la Rambla, se alumbrará toda con luz eléctrica; la obra de las Casas Consistoriales, está adelantadísima; en el nuevo Gran Hotel Internacional, de que tantas veces me he ocupado, ayer, y hoy, se ha vuelto mucha gente sin poder almorzar por no haber materialmente mesa; se revocan las fachadas de las casas y no se lo digan ustedes a nadie, pero hasta se preparan a pintarse algunas barcelonesas, y todo con el exclusivo objeto de ser más agradables a los forasteros.

El Corresponsal.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 16 Abril 1888.

Muy señor mío, y amigo: Dirijo a V. la adjunta correspondencia y mientras dure la Exposición Universal, lo haré semanalmente, a fin de que mis queridos paisanos estén al corriente de lo más notable que ocurra, hoy que el mundo entero tiene los ojos fijos en esta industriosa población, que es una de las mejores glorias de nuestra querida España.

De V. affmo. S. S. y amigo

q. b. s. m.

M. DE SATANÁS.

El domingo 7 del corriente tuvo lugar el banquete organizado por el señor Comisario regio y el Consejo administrativo de la Exposición, en obsequio de los representantes de la prensa española y extranjera que se hallaban en esta Capital para visitar el recinto de la Exposición. Las mesas de los invitados se colocaron en una de las espaciosas galerías del palacio de Bellas Artes, estando adorna-

nadas por caprichosas guirlandas de camelias y otras bonitas flores que por su combinación revelaban el talento del conocido Sr. Oliva jardinero-florista de esta Capital.

El Sr. Girona, Comisario regio de la Exposición y el Sr. Maluquer, Gobernador interino, ocupaban la presidencia; a la derecha del Sr. Girona, se hallaba el Sr. Rius y Taulet, Alcalde de Barcelona y Presidente de la Exposición.

Los comensales serían unos treientos, entre los que se contaban las principales autoridades y corporaciones de esta población y representantes de la prensa de varias naciones, de casi todas las provincias de España y todos los de la capital, sin distinción de matices, clases ni categorías.

A la una y media de la tarde, empezó el banquete servido por el reputado fondista Mr. Martín, cuyo menú fué admirable, figurando vinos del año 1864. Al destaparse el Champagne Veuve Clicquot y Pousardin, inició los brindis el Comisario regio Sr. Girona manifestando que la prensa, siendo como es una poderosa palanca para la opinión pública, uno de sus mayores esfuerzos debía consistir en propagar la paz entre todas las naciones, al objeto de que los millones de soldados empleados en el servicio de las armas puedan dedicarse al trabajo, con lo cual se obtendrán mil quinientos mil onces de duros que ahora se pierden con las contingencias de la guerra.

Terminó brindando por D. Alfonso XIII, por su augusta madre, por los soberanos y presidentes de todas las naciones y por la prensa de todos los países.

El Sr. Rius y Taulet, dedicó un cariñoso saludo a los representantes de la prensa, a quienes como heraldos y vanguardia de la civilización y del progreso, rogó que escitaran a sus respectivos compatriotas a tomar parte en la fiesta que celebra Barcelona, pues esta espera a todos con los brazos abiertos para darles un estrecho abrazo de paz y fraternidad.

Como el Sr. Codina, periodista catalán, demostró su entusiasmo por la *barretina*, emblema tradicional de Cataluña, el Sr. Lacal redactor corresponsal de «El Día» de Madrid, después de haber rendido homenaje al Sr. Rius y Taulet y al Consejo de la Exposición, dijo «que sentía un entusiasmo por la *barretina* porque significa; trabajos, constancia, inteligencia y actividad, deseando que los lazos que la unen con el estandarte de Castilla sean de día en día más fuertes y que los descendientes de Roger de Lauria prosperen con la unión de los hijos de Isabel la Católica, que las barras de sangre trazadas en el escudo catalán se confundan con los leones y castillos símbolos de las antiguas provincias españolas y que los *almogávares* fraternicen con los hijos de los *comuneros*.

El Sr. Sempán Berenger, representante de «Las Dominicales del libre pensamiento» de Madrid, manifestó que no obstante de ser republicano democrático federal, proponía que el Sr. Rius y Taulet, fuese nombrado alcalde perpetuo de Barcelona.

Hicieron uso de la palabra los señores Sedano, Feliu, Cornet, Valero de Tornos, Camerás y otros cuyos nombres no recordamos, elogiando el gran certamen internacional, timbre de gloria para España.

El señor Peris Meneueta manifestó que si todas las provincias fueran como Barcelona, nos sería fácil de apoderarnos del mundo entero.

El Sr. Comisario regio, resumió los brindis, dando las gracias a los que habían asistido al acto y esta fiesta espléndida fué terminada por una salva unánime de aplausos y calurosas manifestaciones.

Barcelona es hoy día una verdadera Babilonia donde se oye hablar todas las lenguas de las naciones civilizadas y al lado de la clásica *barretina* se ve el pintoresco traje japonés. Los trabajos de la Exposición se siguen con una actividad tal que parece que la fiebre del trabajo lo domina todo.

Al recorrer de izquierda a derecha las galerías del Palacio de la Industria, se ve que el Japon ha terminado completamente sus instalaciones, los visitantes se embelesan delante los productos de este país eminentemente industrial.

El Paraguay promete ser sublime. La Bélgica acaba sus instalaciones, las cuales merecen un buen elogio.

La Francia, aunque un poco atrasados sus trabajos, se ocupa de la decoración de sus cuatro galerías que seguramente llamarán la atención. La España principiará a montar instalaciones de un corte muy elevado, serán verdaderos monumentos que nos demuestran que nuestro país caballeresco quiere hacer los mayores sacrificios para dar un noble ejemplo a las otras naciones que forman parte del gran concurso internacional.

El Austria está casi terminada, su decoración es bella é instructiva, el trono en el cual será recibida la Reina Regente es espléndido y llama la atención de los numerosos visitantes que concurren diariamente.

La Inglaterra, Alemania y las demás naciones están algo atrasadas, pero puedo asegurar que antes de fin de mes, se hallarán a nivel de las otras y que todo estará pronto para el día de la inauguración que será el 17 al 20 de Mayo próximo.

M. DE SATANÁS.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 18 Abril.

Muy señor mío: A medida que se acerca el 20 del próximo Mayo, fecha señalada para la inauguración del Certamen universal que ha de celebrarse en esta ciudad, mayor actividad se despliega para la terminación de los edificios y emplazamientos de las instalaciones que han de ocuparlos.

Ya es sabido que S. M. la Reina Regente, vendrá el 16 de Mayo, recibirá en Corte el 17, visitará la ciudad y sus alrededores el 18 y 19 é inaugurará la Exposición el 20.

Dado el afán con que se trabaja y lo poco que relativamente falta que hacer, creo todo esté concluido para aquella fecha si no lo impiden las lluvias ó acontecimientos imprevistos.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento presentan el dictamen relativo al adorno de la calle de Cortes por donde S. M. pasará al entrar en esta capital.

El proyecto se comprende un arco de triunfo concebido por el arquitecto Sr. Vinals, y otro no menos suntuoso que elegirán el ejército y la Marina. La Comitiva que se forma con motivo de la llegada de la Reina, recorrerá la Gran-Vía hasta el Monumento á Güell, pasando después por la Rambla para dirigirse á la Catedral y al Ayuntamiento.

Noticias de buen origen, me permiten asegurar que las clases obreras dedicarán á la Real familia un recibimiento entusiasta.

Nada menos que un vagón entero necesita el señor Marqués de Montsriol para transportar desde Madrid los valiosos objetos arqueológicos que quiere presentar en la instalación de arte-retrospectivo que patrocina la grandeza de España.

Bajo la dirección del Sr. Wittis K. Ingeniero de la Sección de Austria, se ha terminado en la misma el pabellón que aquel país dedica á la Reina de España. El mobiliario, es-

tilo Luis XV, es rico y de gran efecto.

Inmediato al Palacio de la Industria, un fabricante americano, proyecta construir una casa de acero dividida en dos habitaciones que reúnen circunstancias de salubridad y *comfort*. La casa es de muy fácil transporte puesto que puede desmontarse en piezas como si fuera un mueble. El coste de esa *finca* no excederá de seiscientos duros.

«La Monclara» de Madrid ha pedido cuarenta metros cuadrados para abrirse un completo muestrario de berónica y cristalería.

El Sr. Luna autor del «F poliarium» está terminando un lienzo en el que se representa á España conduciendo á Filipinas por el camino de la Gloria. Este cuadro se espondrá en la instalación que el Ministerio de Ultramar manda hacer con productos de aquel archipiélago.

Un hojalatero de Lorca remite al certamen un precioso casco de guerrero, todo hierro, construido sin más herramientas que un martillo.

La instalación del Marqués de Campo, estará terminada el día 5 del próximo Mayo, figura un *Carlet*. Está en los jardines del Parque, cerca del lago; ocupa una superficie de 250 metros, y la entrada será de mosaico, nolla fabricado expreso. En el interior se colocarán los más ricos objetos de arte que posee dicho Banquero. Me aseguran que esta instalación costará más de cien mil pesetas.

En la instalación china del Palacio de la Industria figurará una colección de láminas reproduciendo la teoría mitológica de la religión del Celeste Imperio y retratos de todas sus divinidades, personajes legendarios, Reyes, Guerreros y hombres ilustres de su historia.

El Comité General Italiano ha participado á la Junta Directiva de la Exposición que los pintores y escultores de aquel país enviarán en Mayo muchas y muy notables obras para que se exhiban en el Palacio de Bellas Artes de esta capital. Créese que las compañías de ferrocarriles y las de vapores italianos, aumentarán las rebajas sobre el precio de transportes que quizás concedan gratuitamente.

La fábrica de tabacos de «Henry Clay» instalará un precioso kiosko de caoba, estilo arquitectónico del Renacimiento.

No menos notable será la exhibición de los renombrados tabacos y cigarrillos que produce «La Esportadora de Filipinas».

A las innumerables fiestas populares que han de distraer la atención de los que vengán este año á Barcelona á las carreras de caballos, á las regatas que se verificarán en los últimos días de Mayo, habrá que agregar el simulacro naval que se efectuará en aguas de este puerto.

Aun no es posible fijar la fecha en que tendrá lugar, pero puede sí decirse que consistirá en el ataque al fuerte de Montjuich defendido por la guarnición de aquel Castillo.

Entre las Sociedades, Centros y Círculos de recreo que preparan festivales para la época del Certamen, pueden ya contarse los siguientes:

La Sociedad Coral «Euterpe» que dará Conciertos matinales y celebrará bailes por las tardes y por las noches.

El Círculo de la Juventud mercantil que dispone conciertos, bailes y secciones literarias musicales.

El Asilo Naval Español que si puede establecerse en el nuevo buque que le ha ofrecido el Gobierno, dará en él algunas fiestas.

El Círculo del Liceo que celebrará varios bailes de etiqueta.

En las seis naves que ocupan la sección Española en el Palacio de la Industria, se ha empezado la decora-

cion con guirnalda colocadas de columnas á columnas y prendidas en su parte central de la que han de prender artísticos torquetones. En la parte superior se colocarán mezcladas con escudos nacionales los de todas las provincias de España.

Ha causado malísima impresion el acuerdo de la Junta del Hospital de Santa Cruz que como propietario del Teatro Principal de esta ciudad ha mandado suspender las representaciones de la comedia de Sardou «Serafina la devota», arreglada a nuestra escena por Enrique Gaspar y ejecutada con sin igual esmero por la compañía de doña María Tubau. Fúndase la referida Junta en que la obra es de carácter anti-religioso. Nada tan inexacto. El célebre dramaturgo francés pone de relieve algunos caracteres hipócritas y fanáticos. Eso es todo si no se cuentan las infinitas bellezas que dan calor y vida á los personajes que habilmente pone en accion. La medida de la Junta del Hospital, arbitraria como es á todas luces, se considera como una consecuencia mas del fanatismo religioso.

Cabe á la Compañía que dirige don Ceferino Palencia, la satisfaccion de que el público haya recompensado sus esfuerzos, no solo llenando el Teatro en las tres representaciones que se han dado de dicha obra sino haciendo salir al palco escénico al final de cada acto; á la señora Tubau, á la señorita Gambardela y á los señores Amato, Hamini, Garcia y Peña que, han representado sus papeles con verdadero talento.

Si la referida Junta volviera sobre su acuerdo remediaría una injusticia que de otro modo cometa á mansalva.

Aunque tenga muchos otros apuntes en cartera suspendo por hoy por que temo que á nuestros amados lectores ya les parezca demasiado larga esta crónica.

J. V.

## MAHON

**El Delegado del Gobierno** ha sido autorizado por el Ministro de la Gobernacion para que del mobiliario del Lazareto pueda sacarse todo el necesario para dicha dependencia. Nos parece muy acertada esta medida, pues sin ocasionar nuevo gasto la Delegacion del Gobierno que tan mal se encuentra de mobiliario puede arreglarse de una manera conveniente y digna de las dependencias de nuestra primera Autoridad.

**Caso raro.—Hemos tenido** el gusto de ver un polluelo nacido uno de estos dias, con la particularidad de tener cuatro patas, tres de ellas en completo estado de desarrollo y la otra algo estropeada. El animalito es tan vivaracho como los demás y come con avidez, siendo muy probable que se desarrolle y crezca como los restantes de la pollada.

**Por fin hoy hemos vuelto á** gozar de un dia verdaderamente primaveral que habrá regocijado no poco nuestros sembrados los cuales se presentan este año con la mayor lozanía.

**Por habar contravenido el** artículo 15 de las ordenanzas municipales le ha sido impuesta á uno de estos vecinos la multa de 5 pesetas.

**En la subasta de arriendo** de las carnicerías han sido adjudicadas las marcadas con los números 5, 7, 8, 9, 14, 15, y no habiéndose presentado postores para las de los números 2, 3, 4, 6, 16 y 17.

La que debía tener lugar para el arriendo del arbitrio municipal sobre locales de parada para carros y caballerías, no se ha celebrado por falta de postores.

**A la una de la noche de** ayer el Sr. Delegado giró una visita á algunos establecimientos sospechosos de juego.

**Una persona caritativa nos** ha suplicado, abriésemos en nuestras columnas, encabezándola con 30 pesetas, una suscripcion á favor de la familia del maestro albañil, director de las obras de reedificación de la casa calle Nueva n.º 12, en la que, como saben nuestros lectores, ocurrió el desgraciado incidente de morir uno de sus operarios de resultados de una caída, por tener el expresado maestro que ingresar en la cárcel pública de este partido, en la cual debe permanecer ocho meses y dos días, dejando á su citada familia en el desamparo.

Cumplimos gustosos el encargo y amittiremos cuantas dádivas se dignen entregarnos con el propio objeto.

**El casino El Consey** celebrará mañana por la noche gran baile de piñata, durante el cual varios jóvenes de buen humor preparan algunas agradables sorpresas á los concurrentes.

**Rectificacion.—Al decir ayer** que el déficit dejado por los *administradores interinos* era de 20.073'96, se cometió un error de caja, debiendo decir 10.073'96.

**Por el Batallon Depósito** de Palma n.º 139, se llama á los individuos á quienes se adeudan alcances desde el año económico de 77-78 hasta la fecha, para que acudan á cobrarlos en lo que resta del actual ejercicio.

**Dice «Las Novedades» de** Nueva York, correspondientes al 26 de Marzo:

«Ayer llegó á esta ciudad, en el vapor francés «La Bretagne», el gran cocinero Mr. Joseph Dugnot, director gastronómico de la Maison Poirard, de París, contratado según se ha dicho por Mr. Vanderbilt con un sueldo de 10.000 pesos al año.»

## BOLSA DE BARCELONA

19 de Abril, 4 30 t.

4 por 100 interior.	66'650
4 por 100 exterior.	68'900
4 por 100 amortizable.	83'620
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886	98'650
Banco Hispano Colonial.	45'750
Acciones ferrocarril Francia.	60'060
Id. Norte.	59'370
Id. Orense.	12'370
Obligaciones Francia.	60'000
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	00'000
El. Almansa.	00'000
Obligaciones Trasatlánticas.	60'000
Empeños del Casino Mercantil	
Interior.	16 rs. paga alcista.
Exterior.	4 id. paga bajista.

## BOLSA DE MADRID

19 de Abril.

4 por 100 Interior perpetuo.	66 510
4 por 100 amortizable.	83 700
Billetes Hipotecarios de Cuba.	98 970

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad		
9 m.	760'2	16'9	14'1	SO.....	Brisa Despdo.
3 t.	760'0	18'8	14'8	N.....	Vient. Nuboso
Temperatura máxima..		21'1º			
Id mínima..		10'0º			

## Crónica religiosa.

**Santo de hoy**  
San Anselmo obispo y doctor.

**Corte de María**  
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de Gracia en su ermita titular.

**Santo de mañana**  
El Patrocinio de San José  
San Pedro Armengol y San Sotero papa.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 21, 12-12 t.

Madrid 19.—S. M. la Reina Regente sancionará hoy la ley para el establecimiento del Jurado.

Telegrafian de Berlin que anoche aumentó la calentura del Emperador.

Palma 21, 12-12 t.

Madrid 19.—Telegrafian de Granada que aumenta la agitacion en Motril.

El Emperador de Alemania se halla gravísimo. Las escrescencias de la garganta se han estendido y la respiracion es acelerada.

Palma 21, 12-12 t.

Madrid 19.—Noticias de Cracovia dicen que Rusia ha fletado varios buques para el transporte eventual á Bulgaria de ciento ochenta mil hombres.

Palma 21, 12-15 t.

Madrid 19.—Confíase en un pronto arreglo sobre las cuestiones económicas.

Se han vencido las dificultades sobre el asunto de las cédulas y el de la contribucion de consumos. Confíase tambien en un arreglo en la contribucion territorial.

Palma 21, 12-15 t.

Madrid 19.—Nuevas noticias de Alemania dicen que el Emperador mejora y que ha dormido perfectamente y se halla con regular apetito.

El Congreso ha aprobado el tratado de comercio entre Italia y España.

Palma 21, 12-15 t.

Madrid 19.—Trabájase activamente para terminar la re-

daccion del proyecto sobre el sufragio universal.

El vapor inglés «Kenett» ha encallado en los bajos de Gando.

Palma 21, 12-20 t.

Madrid 19.—Niégase que las Cortes se cierren por Mayo.

Se han declarado en estado de guerra varias provincias de Cuba. El Gobierno ha pedido detalles.

## Anuncios oficiales

### Ayuntamiento de Mahon Carros de limpieza

El dia 23 del corriente mes á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del servicio de carros de limpieza pública durante el año económico de 1888 á 89 con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil novecientas pesetas y no será admitida ninguna proposicion que esceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito provisional de cien pesetas en la Caja municipal acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y en pliegos cerrados arreglados al adjunto modelo y se presentarán á la mesa de subasta.

Mahon 7 Abril 1888.—El Alcalde presidente, Pedro R. Pons.

### MODELO DE PROPOSICION

D..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del servicio de carros de limpieza pública durante el año económico de 1888 á 89 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas. (Fecha y firma del proponente).

### Arbitrio de mercados

El dia 23 del corriente á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos públicos de venta en los mercados de verdura, pescado y carne de cerdo durante el año económico de 1888 á 89 con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil ochocientas cincuenta pesetas y no será admitida ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de doscientas pesetas acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y en pliegos cerrados arreglados al adjunto modelo y se presentarán á la mesa de la subasta.

Mahon 7 Abril 1888.—El Alcalde-presidente, Pedro R. Pons.

### MODELO DE PROPOSICION

D..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arbitrio municipal establecido sobre los puestos públicos de mercados que sirven para la venta de verduras, pescado y carne de cerdo durante el año económico de 1888-89, ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas. (Fecha y firma del proponente).

### Alcaldía de Villacárlas

El dia 22 del actual á las diez de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de las casitas números 1 y 2, destinadas á la venta de carnes frescas de todas clases, para el ejercicio económico de 1888-89, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Villacárlas 16 de Abril 1888.—José Vila.

El domingo dia 22 del actual á las nueve de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, la subasta en pliego cerrado para el arriendo del suministro del petróleo y aceite de oliva, necesarios para el alumbrado público de esta villa, durante el año económico de 1888-89, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villacárlas 16 Abril 1888.—José Vila.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

### Casino Nueva Union

Se convoca a junta general extraordinaria para el domingo próximo a las 4 de la tarde, con el objeto de tratar de una comunicacion pasada por el propietario del local, en la cual se previene a la sociedad que desaloje el edificio dentro de tres meses, y tomar en consecuencia el acuerdo que se crea más conveniente.

Mahon 18 Abril de 1888.—El Presidente. N. Tudurí Pons.

### Casino del Consey

Se convoca Junta General extraordinaria, para el próximo domingo 22 del corriente y a las 11 de su mañana, al objeto de reformar el artículo 40 del Reglamento.

Mahon 19 Abril de 1888.—El Srio., P. Riudavets.

## Grandes depósitos DE LOS SRES. J. RIPOLL Y C.<sup>A</sup> DE VINOS DE CATALUÑA Y MALLORCA

La bondad de estos vinos se recomienda por los análisis practicados de orden de las autoridades locales por los farmacéuticos D. Jaime Ferrer de Mahon y D. Juan Gornés de Ciudadela, los cuales han dictaminado que los vinos son de uva sin que sean nocivos a la salud.

Precios baratísimos y sucursales en Ciudadela, Alayor y Villacésrios.

### Para vender

Lo están las casas núms. 20, 22, 24, 26 y 28 de la calle de San Juan, y un huerto de recreo con cuarto para coladas, pilas, pozo, etc., etc., situado en la calle de Santa Eulalia núm. 42.

Informarán en la calle de Santa Ana núm. 1.

### Café molido superior

procedente de la fábrica de chocolates

## DE MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Se ha recibido una gran partida en el establecimiento.

### EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

### Para vender

Lo está un caballo de 13 años, de buena raza, propio para coche. Se dará a la prueba.

Informarán en la calle de la Iglesia núm. 14.

## ALMACEN DE MUEBLES

DE

## JOSÉ CODINA Y CORTADA

PLAZA DEL CARMEN N.º 13

Participa al público haber recibido un gran surtido de sillerías de Viena a precios desde 85 pesetas a 120 la docena de sillas.

Sillas catalanas desde 30 pesetas a 160 docena.

Sillerías tapizadas de diferentes clases y precios.

Camas a la inglesa torneadas y macizas.

Camas a la española desde 80 pesetas por arriba.

Juegos de portiers de varias clases.

Bufetes ó aparadores de diferentes precios.

Librerías, guarda-ropas Tromols, y otras clases de muebles, como tambien sumiers de tocas medidas y precios, etc. etc.

Además se ofrece a pedir de Barcelona ó del extranjero todo mueble que convenga siempre que sea posible.

### Subasta

A voluntad de su dueño se venderá en licitacion verbal el día 9 de Mayo a las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y bajo el tipo de 650 duros, una casa con huerto ó solar contiguo, situada en la calle de San Lorenzo de esta ciudad números 27, 29 y 31. Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

### Subasta

A voluntad de sus dueños se venderá en licitacion verbal el día 29 del corriente a las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, una casa con varios hortales de unas 3 barrillas, conocida por **Son Falda**, situada en la Alqueria Cremada de este término. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc.,** deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa**.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

### Operarias

Se necesitan muchachas de 10 a 12 años para fabricacion de artículos de punto.

18-Nueva-18

## COMERCIO

DE

## ANDRÉS ESCUDERO

18, NUEVA, 18

Antucas de seda superior a 28, 30, 32 y 40 rs. vn. una.

Sombrillas de todas clases a la mitad del precio de fabrica.

Abanicos seda y otras clases a precios baratísimos.

18, Nueva, 18

## Batatas frescas de Valencia

muy ricas

a 5 céntimos de escudo la libra

## Pasa moscatel fresca

en cajones a 8 cént. de escudo la libra

## MARIQUITAS DE BARCELONA

frescas y blancas

a 4 céntimos docena

PESCADERIA, NUM. 23 TIENDA

## D. ANTONIO ANGLADA

MÉDICO-CIRUJANO

DENTISTA

ESPECIALISTA DE LAS ENFERMEDADES DE LA

## BOCA

Ofrece sus servicios tanto en su gabinete de 9 a 12 y de 2 a 6, como a domicilio.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

## DENTADURAS DE TODAS CLASES

Especialidad en el tratamiento de los dientes desviados

Orificaciones, empastes de todas clases y en general todo cuanto se refiere a la medicina y cirugía de la boca.

Precios muy módicos y convencionales según las clases

Gabinete: Rambla Santa Mónica, 23, piso 2.º

FRENTE LA IGLESIA

BARCELONA

## Pérdida

El día 28 del pasado Marzo se extravió desde Fornells a Ciudadela una patronia y una cédula, las cuales iban dentro un sobre franqueadas con dos sellos é iba dirigida a D. Jaime Fornaris, calle de San Miguel, Ciudadela. Se lo mandaba D. Antonio Sanz y Pons.

El que lo entregue a su dueño que vive en Fornells calle del Mar n.º 15, recibirá una gratificación.

## Ticoulat, Dentista

Pone en conocimiento del público que ha sido portador de un gran surtido de dientes y todo lo perteneciente al arte dental.

Plaza del Carmen núm. 10

# CAMISAS INDIANA A 5 RS. VN.

## COMERCIO DE PRADERE, NUEVA 19